



Comentarios sobre la lectura semanal de la Torá adaptados de las enseñanzas de gran Kabalista, Rabí Levi Itzjak Schneerson זצ"ל

Año 1 N° 9

Velas, Estudio y una llamativa omisión - Parashat Vaieshev

Pregunta orientadora:

1. ¿Cuál es la relación entre la Parashá Vaieshev y Jánuca?
2. ¿De qué manera laakov le expresó su amor y cariño a Iosef además de darle una túnica colorida?
3. ¿Por qué no hay ningún Tratado o capítulo sobre Janucá en toda la **Mishná**?

La Parashá Vaieshev se lee ocasionalmente durante la festividad de Janucá. Ciertamente, existe una conexión¹ entre ambas. De hecho, hay una fascinante alusión e indicio al Iom Tov de Janucá en Vaieshev.

Antes de que podamos explicar la conexión, analizaremos como introducción una pregunta general respecto las Halajot de Janucá y las velas de la Menorá.

¿Por qué no hay ningún Tratado de la **Mishná** (¡ni siquiera un capítulo!) dedicado a las leyes de Janucá como lo hay para otros Iamim Tovim?² ¡La historia y la gran mayoría de las leyes solo pueden ser encontradas en el **Talmud**!³

Otra pregunta: El número total de velas (excluyendo el Shamash) que una persona enciende durante Janucá es 36. ¿Cuál es el significado más profundo del número 36 y su conexión con Janucá?

Para comprender todo esto, analicemos un Pasuk de la Parashá⁴.

וְיִשְׂרָאֵל אָהַב אֶת יוֹסֵף מִכָּל בְּנָיו כִּי בֶן זִקְנִים הוּא לוֹ וְעָשָׂה לוֹ כְּתֹנֶת פְּסִים

"E Israel amaba a Iosef más que a todos sus hijos, porque era el hijo de su vejez (Zekunim) y le hizo una túnica de lana fina."

El Midrash⁵, comentando este versículo explica:

"Rabí Nejemia dijo: **Todas las leyes de la Torá que Shem y Ever le habían transmitido a laakov, laakov⁶ las transmitió a Iosef⁷.**"

La palabra que utiliza el Midrash es **Halajot**. Esto se refiere específicamente a la Torá Oral (**Torá Shebeal Pé**) y no a la Torá escrita.

1 - El Shalóh HaKadosh (Rab Yeshaya Halevi Horowitz) en su Shnei Lujot HaBrit (comentario sobre la parashá Vaieshev - ¡la Parashá de esta semana!) escribe que cada Iom Tov (incluso los instituidos por los Sabios) está insinuado en la correspondiente Parashá semanal en la que acontece.

2 - Con la excepción de una mera mención indirecta en 7 u 8 Mishnayot referida a otros asuntos

3 - Esta pregunta candente es planteada por varios comentaristas que intentan explicarla de diversas maneras. El enfoque de Rabi Levi Itzjak es novedoso.

4 - Vaieshev 37:3.

5 - Bereshit Rabá 84:8.

6 - Véase Rashi sobre este versículo y también en Vaietze 28:11 con respecto a los tantos años que laakov aprendió Torá de (Shem y) Ever. Aunque la Torá tal como la tenemos hoy fue transmitida a Moshé en el Sinaí, existió una especie de estudio de Torá incluso antes de Matán Torá.

7 - Esto está aludido en las palabras בֶּן זִקְנִים. En este contexto, la palabra זָקֵן (Zakén) también puede entenderse como un mnemónico para las palabras - זֶה שֶׁקָּנָה חִכְמָה (Ze Shekaná Jojmá), refiriéndose a alguien que ha adquirido sabiduría, es decir, la sabiduría de la Torá. Así, el favoritismo principal que laakov le mostró a Iosef fue el haberlo elegido como el receptor principal de su conocimiento de Torá.

La gran mayoría de las Halajot de la Torá sólo pueden encontrarse en la Torá Oral. Es dentro de la tradición oral donde se explican los detalles de cómo cumplir y observar la Torá de manera clara y práctica.

Además, el pacto entre Hashem y el pueblo judío depende principalmente de la aceptación y práctica de la Torá Oral.

Como dice el Talmud⁸: “Rabí Iojanan dice: El Santo, Bendito sea, hizo un pacto con el pueblo judío solo en aras de los asuntos que (serían transmitidos) oralmente [**beal pé**], tal como está escrito⁹: "Pues conforme [**Al Pi**] a estas palabras Yo he hecho un pacto contigo y con Israel".

Esta conexión entre el pacto y la Torá Oral (que es lo que Iakov estudió en la Ieshiva de Shem v'Ever y se lo transmitió a Iosef) se puede ver también a través de la Guematria:

$\overset{40}{\text{ש}} \overset{300}{\text{ם}} = 340$	$\overset{400}{\text{ב}} \overset{10}{\text{ר}} \overset{200}{\text{י}} \overset{2}{\text{ת}} = 612$ ברית = 612
$\overset{200}{\text{ע}} \overset{2}{\text{ב}} \overset{70}{\text{ר}} = 272$	
שם + עבר = 612	

El nombre **Shem** (340) más el nombre **Ever** (272) juntos equivalen 612. Este es el mismo valor numérico que la palabra **Brit** (pacto).

Ahora podemos establecer una relación con Janucá.

El decreto principal de los griegos fue hacer que los judíos olvidaran y dejaran de practicar la Torá. Más específicamente, el decreto apuntaba contra la Torá Oral, que es quien proporciona una comprensión clara y completa de la Halajá y cómo cumplir cada Mitzvá.

(Prácticamente, les sería casi imposible a los griegos erradicar el judaísmo por completo, ya que siempre existiría el rollo de la Torá escrita. Sin embargo, sí serían capaces de suprimir el aprendizaje y el avance del conocimiento judío y la transmisión de la Torá Oral mediante el cierre de las Ieshivot, prohibiendo las reuniones y similares. Lo que significa, en esencia, que tenían como objetivo [y atentaban contra] el estudio de la Torá Oral).

Si bien la Torá Oral (Torá sheBeal Pe) se escribió por primera vez bajo la forma de Mishná, en definitiva es el Talmud el que elabora extensamente cada Halajá y, a través de una discusión y desarrollo en profundidad, aborda los intrincados detalles de cada Mitzvá.

Por lo tanto, no tenemos permitido dictaminar una Halajá basándonos únicamente en una Mishná¹⁰.

Ahora podemos entender por qué las Halajot de Janucá solo pueden ser encontradas en el Talmud. Es el Talmud el que captura la totalidad de la Torá Oral, y en cuyas páginas yace la derrota de los griegos que pretendieron erradicarla.

Curiosamente, el Talmud está dividido en **36** tratados¹¹. Este [número] es idéntico a la cantidad de velas que son encendidas en la Menorá de Janucá¹², simbolizando que la verdadera victoria sobre los griegos fue la continuación y el compromiso de mantener y preservar la Torá Oral.

*Likutei Levi tzjak - Igrot Kodesh¹³ 13 pág. 418
(Ialkut Levi Itzjak al Hatorá, Vol. 3, cap. 12, 72)*

8 - Guitín 60b.

9 - Ki Tisé 34:27.

10 - Véase Baba Batra 145b, y el comentario de Rashbam.

11 - Aunque parece que tenemos 37 tratados (Masejtot), es posible que Rabi Levi Itzjak no esté contando Tamid, que no sería considerado un Tratado completo del Talmud, sino solo algunas páginas y muchas faltantes.

12 - Sin incluir el Shamash (1+2+3+4+5+6+7+8=36)

13 - Esta carta, con fecha 11 de Nisan 5698, fue dirigida a su hijo, el Rebe, con motivo de su cumpleaños n° 36. (La carta se extiende por 5 páginas desarrollando la Kábala del número 36).